

# El Supremo de Guerra condena en la causa de Tisza

El general Tuero y el coronel Sirvent condenados a un año y el coronel Lacanal a seis meses de prisión correcional

(Por teléfono)

MADRID 25, (12 noche).

## EL BANQUETE DE LA ACADEMIA

En el restaurante Molinero se ha celebrado en el día de ayer, domingo, el banquete organizado por los que fueron alumnos de la Academia General Militar.

Asistieron al acto unos ciento cincuenta comensales, entre exprofesores y exalumnos de la Academia.

Presidió el acto el general Primo de Rivera que sentaba a su derecha al general Villalba, consejero del supremo de Guerra y Marín y a su izquierda al general Teruel, ambos exprofesores de la Academia.

También estaban en la mesa presidencial el general Cavalcanti y los vocales del Directorio general Gómez Jordana, Muslera y Rodríguez Pedro.

Además en otras mesas estaban los generales Nouvelas, Navarro, Rodríguez Pedro, Rodríguez Casademunt y otros.

Al llegar a los postres el general Villalba hizo ofrendamiento del banquete al presidente del Directorio, dedicando al marqués de Estella grandes Elogios porque había sabido hermanar las funciones de militar y gobernante, llevando con prestigio para la Academia General Militar no sólo lo que se refiere al mando, sino también lo que significa labor en orden a la gobernanza del Estado.

España iba al derumbamiento y ahora va por buen camino y con fe cumpliendo los juramentos que se hicieron ante la bandera. Las cuatro virtudes teologales que eran enseña de la Academia General Militar, las practicáis ahora ejercitándolas sabiamente al presidir el Directorio Militar que tan bien gobierna a España.

Termina mostrando su confianza en la labor que ha de desarrollar el Directorio para abien de España y su prosperidad. Dijo vivas a España, al rey, al ejército y a Primo de Rivera, siendo contestado con generales aplausos.

## DISCURSO DE PRIMO DE RIVERA

A continuación el presidente del Directorio se levantó a hablar, siendo ovacionado.

Comenzó el presidente recordando a los que fueron alumnos de la Academia y que han fallecido en los campos de batalla ó por ley física natural y también un saludo a los ausentes que se encuentran cumpliendo el deber en provincias ó en campaña.

Debo decirlos, manifiesta a continuación, que el rey, para demostrar una vez más el intenso amor que siente por el ejército, ha autorizado al Directorio para que scómets a su firma y contiene un extenso plan de reforma de las enseñanzas militares, teniendo para ello el Directorio como punto de partida la creación nuevamente de la Academia General militar, cuya existencia hoy comenmoramos.

El monarca demuestra el cariño al ejército que con las demás fuerzas vivas del país es el firme sostén de su trono. Más joven que nosotros ha sabido el rey recoger en su misión inspectora el cumplimiento y celo por nuestros afanes y el noble esfuerzo realizado por aquella Academia Militar General que sigue vibrando y hoy vuelve a la vida y en la que por ley natural nosotros hemos encanecido.

Entre los generales que forman el Directorio que hoy está encargado de la gobernanza del país, figuran varios que pertenecieron a la Academia.

Hemos venido a este puesto del Directorio con la confianza del ejército, de la marina y del pueblo. La patria confiada en nosotros se ha entregado en nuestros brazos y sigue con interés la labor que hemos de realizar y a la cual daremos cumplida cima. No hemos tomado el Poder por soberanía personal, sino por conciencia y mandato de la voluntad de España, de su ejército y su marina.

Venimos a servir el espíritu del pueblo. Otra cosa sería incompatible con nuestro mismo espíritu democrático.

Hemos solicitado el Poder con el propósito de salvar a España y encarar la disciplina quebrantada y restablecer el crédito público para evitar que el país continúe por sendas que le conducían a su perdición.

Reclamamos de nuestra conciencia el triunfo de la bandera, y mal podríamos llevarla victoriosa a los campos de batalla si la dejáramos abandonada en el piso solar de nuestra patria.

Dentro de 16 ó 20 días termina nuestro primer semestre de actuación.

Es menester decir a los impacientes que creen que no llevamos las cosas demasiado de prisa que se asomen a las ventanas de la "Gaceta".

Nuestros procedimientos, nuestras disposiciones no pueden ser explicadas como en los primeros días. Tenemos ahora que se ríen y nuestra labor ha de ser fruto de la calma y del estudio que hacemos de todos los asuntos, por lo cual debéis vosotros poner la misma confianza que nosotros tenemos por saber aquietar con nuestras propias razones las inquietudes de aquellos que se muestran impacientes.

Buscamos los frutos de nuestra labor en transformación legislativa.

No sé el tiempo que permaneceremos en el Poder. Sé sólo que será el preciso para salvar a España y entonces lo dejaremos a personas que sean capaces de desempeñarlo. Entregaremos la gobernanza del Estado cuando hayamos conseguido clara y metodicamente que hayan desaparecido viciosas normas hace tiempo aplicadas y cuya repetición no puede permitirse. Repto que cuando esto no exista, entregaremos el Poder a hombres de reconocida buena voluntad.

Hemos despejado muchos problemas y tenemos en estudio otros, entre los cuales figura como principal el que se refiere a nuestra actuación en África que procuraremos quedar arreglado sin que sufra el prestigio español ni el honor de la bandera. Lograremos la economía y la ponderación en el presupuesto. Hemos logrado ya el restablecimiento de la disciplina y el abandono del separatismo y el orden entre los elementos burocráticos para que su rendimiento adquiera el máximo vigor.

Hemos cuidado de mantener el imperio de la justicia con la publicación del decreto de clases pasivas y otro sobre indemnización a las clases humildes y servidores del Estado.

Creemos que no serán años, sino meses probablemente los que estemos en el Poder y cuando lo dejemos esperamos que España no tendrá que arrepentirse y que nosotros podremos enorgullecernos ante nuestros hijos y ante el ejército que nos dió colectivamente toda su confianza.

Al terminar el presidente, una larga y calurosa ovación fué hecha por todos los presentes.

A continuación el eniente coronel de Estado Mayor leyó unos versos alusivos a los tiempos en que era alumno de la Academia General Militar.

Después el comandante Matilla leyó numerosas adhesiones, entre las cuales figuraban las del consejero del supremo de Guerra y Marina teniente general Arráiz de la Condonera y la del fiscal del mismo alto Tribunal señor González Moreno.

También fueron leídas adhesiones de generales jefes y oficiales que están prestando servicio en provincias y en campaña.

El coronel señor Fernández Latorre, propuso que se rindiera a Primo de Rivera un homenaje parecido al que se rindió a los generales Berenguer y Fernández Silvestre y que consiste en el regalo de un álbum en el cual consten las firmas de todos los que pertenecieron a la Academia General Militar.

El presidente obsequió a los asistentes con cigarros y el acto terminó con grandes ovaciones al marqués de Estella.

## DESPACHO EN PALACIO

El presidente despachó esta mañana en Palacio con el monarca a la hora de costumbre, sin que al salir hiciera manifestación alguna a los periodistas.

VISITAS EN LA PRESIDENCIA

Esta mañana hubo en la Presidencia el acostumbrado desfile de visitas.

Al general Vallespinosa le visitaron el subsecretario de Justicia el general Sánchez Espinosa y el marqués de Envinares.

El general Jordana recibió la visita del general Vives.

El general Cavanna visitó al general Hernández.

EL FALLO DE LA CAUSA DE TISZA

El Consejo Supremo de Guerra, ha dictado fallo en la causa seguida por el conde de Tisza en el sentido de condenar al general Tuero y al coronel Sirvent a la pena de un año de prisión correcional militar, al coronel Lacanal, a seis meses de prisión y al general Cavalcanti absuelto.

Es de advertir que la sentencia es de prisión correcional militar para los tres condenados, lo que no supone que pierdan la carrera.

## DICE EL PRESIDENTE

A las seis de la tarde llegó a la Presidencia el marqués de Estella el cual preguntó a los periodistas si se les había entregado una nota, a lo que contaron que no se les había entregado más que copias de varias firmas.

Y la sentencia condenatoria de lo de Tisza, la conocen ustedes?

Al contestarle afirmativamente los periodistas, dijo Primo de Rivera:

Es lamentable porque se trata de tres jefes con muy buena voluntad; pero todos estamos en el deber de acatar las decisiones del Supremo.

Ya en el ascensor dijo a los periodistas que el teniente coronel Rico le había entregado un borrador con una nota que se encargaría lo más pronto posible.

## EL CONSEJO DEL DIRECTORIO

A la primera parte del Consejo del Directorio no pudieron los generales Ruiz del Portal y Muslera, que estaban en el Teatro Real llevando la representación del Directorio en la función organizada en homenaje al maestro Bretón.

La reunión terminó a las ocho y media

de la noche y el general Vallespinosa dio la referencia en la siguiente forma:

Ha asistido al Consejo el subsecretario de Hacienda por última vez con objeto de despedirse de nosotros y de despachar algunos asuntos y expedientes entre ellos los que se refieren a ascensos y otros sobre la construcción de una carretera en Marruecos y varios que afectan a autorizaciones para adquisición de material para la aviación militar.

Igualmente fué aprobado un proyecto de reorganización de la fiscalía del Tribunal Supremo de Justicia en sentido de conseguir una reducción anual de treinta y cuatro mil pesetas sin detrimento alguno para el servicio.

## DESPUES DEL CONSEJO

Terminada la reunión, el marqués de Estella mantuvo una breve conversación con varios generales y cambió impresiones sobre la situación de Barcelona con el gobernador de aquella general Lossada.

## NO HABLA NOTA

Al salir de la Presidencia el marqués de Estella dijo a los periodistas que no había tenido tiempo de corregir la nota de que había hablado al entrar al Consejo.

## Sobre unos rumores

Estos días han circulado rumores de que en Salamanca habían ocurrido importantes disturbios, habiéndose llegado a asegurar que habían resultado algunos muertos y heridos.

El jefe del negociado de informaciones de la Presidencia ha manifestado que tales rumores carecían de fundamento, no siendo más que falsas especies las puestas en circulación, por lo que estaba dispuesto a proceder contra los que habían propagado tales rumores, para aplicarles las sanciones que sean oportunas.

## REGRESA MAGAZ

Procedente de Ginebra llegó ayer mañana a Madrid el marqués de Magaz, vicepresidente del Directorio militar.

## En el Gobierno civil

### NUEVO DELEGADO GUBERNATIVO

Por renuncia del coronel señor Bonal, el gobernador ha nombrado delegado gubernativo al comandante de Infantería en situación de disponible de esta región don Fernando Saldaña Zambreno.

## LOS INDESEABLES

Ayer fueron puestos en la frontera por indeseables, tres súbditos italianos.

Durante todos estos días viene la Policía realizando activos trabajos en la revisión de los pasaportes de los extranjeros residentes en esta ciudad.

Esta ardua labor merece sinceros elogios que nosotros tributamos muy gustosos.

## UNA REUNION

Ayer tarde se reunió la Junta de Protección a la Infancia para resolver diversos asuntos de trámite.

## Ecos de Palacio

(Por teléfono)

MADRID 25, (12 noche).

## LA CORTE DE GALA

Ayer, con motivo de ser la fiesta onomástica de la infanta doña Luisa, esposa del infante don Carlos, vistió la corte de media gala.

Desde Madrid se enviaron a Sevilla muchos telegramas de felicitación a la infanta general Vives.

## VISITAS AL REY

Esta mañana, después del despacho con el presidente del Directorio, el monarca recibió una extensa audiencia militar. Entre los que acudieron a Palacio estaban el general Carnicero, gobernador militar de Toledo, los coronel Verdugo, Suárez, y otros.

## EL CONSEJO DEL DIRECTORIO

El próximo lunes de Carnaval a las seis de la tarde se celebrará en el Teatro Principal la función reglamentaria organizada por el Cuadro Dramático de la Escuela de la Lengua y Declamación Vasca.

El programa lo constituyen las reprise de la comedia en dos actos «Bosturriana» y el estreno del aproposito de costumbres donostiaras «Zampantzara». Ambas obras son originales de don Toribio Alzaga.

Los encargos de localidades para dicha función se reciben como de costumbre en la Tipografía Barroja (don Joaquín).

Dichos encargos podrán recogerse los días 29 de Febrero y 1 de Marzo (viernes y sábado) de seis a ocho de la tarde en la Escuela de la Lengua y Declamación Vasca (calle de Garibay, antigua fábrica de tabacos).

Los billetes sobrantes se pondrán a la venta al público en la taquilla del Teatro Principal.

## Doctor A. Arrieta

de las clínicas de Berlín y Berlín.

VIDEO, NABIZ y GARGANTA.

CLÍNICA 18, Teléfono 644. — Consulta de

10 a 12 y de 3 a 5.

# Triunfalmente hace su entrada en Pamplona el nuevo Obispo

Pamplona 25 (11 n.)

su cruz respectiva y numerosos fieles y finalmente el cabildo catedral.

En sitio de honor y bajo palio llegó hasta la catedral entre las manifestaciones respetuosas del vecindario.

Después de un solemnisimo Te Deum el Dr. Múgica dirigió la palabra a los fieles diciendo que aceptaba el homenaje que le ha tributado el pueblo pamplonés para ofrendárselo al rey, que le ha dispensado la merced de designarle para esta ciudad.

Muestra su gratitud al soberano por esta honrosa distinción y dice que pone toda su voluntad al servicio de los intereses que le han sido encomendados.

Afirma que viene dispuesto a ser el clave de todos.

Dire al rey—añade—que soy un navarro más; un navarro como deben serlo todos; que amo a su patria chica amando fervientemente a la patria única; la gloriosa; la imponente la vieja España orgullo de todos; que no rechaza con el amor a ella el amor a los pueblos chicos en que nacimos los hombres de todas las regiones.

Dedicó un elocuente recuerdo al amor que los vizcaínos tienen a la Virgen de Luján; los guipuzcoanos a Nuestra Señora de Aranzazu y los alaveses a la Soberana celestial de Estíbaliz.

Habla de la gloria inmortal de San Francisco Javier y de San Miguel anunciendo que desde Sangüesa al castillo de Javier irá a pie en peregrinación para postrarse de hinojos ante el Santo Patrono de Navarra a quien pide inspiración y auxilios para servir a Dios y a la Iglesia.

Terminó el acto religioso el Dr. Múgica con el mismo acompañamiento se dirigió a la residencia episcopal donde a la llegada y desde una plataforma un estudiante del seminario conciliar dirigió un entusiasta discurso de salutación.

Millares de personas presenciaron la solemne ceremonia en respetuoso silencio.

Organizó seguidamente la comitiva con dirección al primer templo de la ciudad recorriendo las calles de San Ignacio Plaza de la Constitución Capilla Mercaderes y Curia.

A la cabeza figuraban la comparsa de gigantes y cabezudos con los duzanares y cinturillares.

Los balcon